

Reseñas

Cardona D y Agudelo HB. *La flor de la vida. Pensamos en el adulto*. Medellín: Universidad de Antioquia; 2006. 277 p. ISBN: 958-655-940-8

Este libro relaciona los hallazgos de la investigación “*Aspectos de la calidad de vida de la población adulta comparativa por sexo, Medellín, 2005*”, que realizaron los investigadores Doris Cardona y Héctor Byron Agudelo dentro de la línea de investigación de calidad de vida del Grupo de Demografía y Salud, de la Facultad Nacional de Salud Pública de la Universidad de Antioquia. La publicación presenta un estudio de hombres y mujeres de entre 20 y 64 años de edad, grupo de la población que aun cuando ocupa un espacio demográfico importante, no ha recibido la atención suficiente por parte de salubristas y formuladores de políticas.

El estudio recoge información primaria de una muestra representativa de 659 hombres y 683 mujeres, referida al nivel socioeconómico, para analizar datos como edad, sexo y estrato de residencia y aspectos como condiciones de salud, entorno físico y seguridad social, en el marco de un concepto calidad de vida que relata cuatro asociaciones diferentes entre condiciones de vida, satisfacción personal y valores personales, y que se complementa con una revisión de fuentes secundarias obtenidas de los certificados de defunción y los registros de atención en salud (RIPS) disponibles en la Secretaría Municipal de Salud de Medellín.

El libro expone la situación de vulnerabilidad de la población adulta y su relación con seis determinantes básicos: aspectos económicos, seguridad social, condiciones de salud, aspectos personales, entorno físico y aspectos sociales. Es de interés para académicos, funcionarios del sector público, organizaciones no gubernamentales y líderes sociales, pues además de los hallazgos del estudio que muestran una situación de desprotección estatal e inequidad, plantea nuevos aportes de la epidemiología para la evaluación de las condiciones de vida de grupos humanos y la construcción de propuestas hacia el bienestar de la sociedad. Igualmente, se recomienda su lectura a jóvenes investigadores, en tanto desarrolla orientaciones metodológicas para avanzar en la construcción de un acervo investigativo en la comprensión de los conceptos de calidad de vida y condiciones de vida de la población. El estudio es riguroso en la gestión del dato, en la comprensión de los hallazgos y en la formulación de recomendaciones.

Álvaro Olaya Peláez

Serie “Salud y desplazamiento en Colombia”: un retrato alarmante de una realidad silenciosa. La si-

tuación más desfavorable es para los menores y los jóvenes de población desplazada y receptora de desplazamiento.

La Organización Panamericana de la Salud OPS/OMS, en asocio con la Universidad de Antioquia y la colaboración del Ministerio de la Protección Social, la Red de Solidaridad Social, el Instituto Nacional de Salud y la Universidad Industrial de Santander publicaron la serie de publicaciones “*Salud y desplazamiento en Colombia*”, integrada por 13 módulos que comparan la situación de salud entre la población desplazada y la receptora de desplazamiento en Bucaramanga, Cali, Cartagena, Medellín, Montería y Soacha, entre el 2002 y el 2003.

La serie muestra un retrato de la situación de salud de ambas poblaciones y evidencia la necesidad de una intervención inmediata que facilite el acceso a servicios de salud e incremente los niveles de protección a enfermedades inmuno-prevenibles, sobre todo en menores.

El módulo 1, disponible al público a partir del 7 de abril, describe y compara en forma general indicadores básicos de salud entre ambas poblaciones en las ciudades enunciadas. Los módulos 2 a 7 detallan la realidad en cada una de las ciudades en aspectos sociodemográficos, de saneamiento básico, morbilidad, acceso a servicios de salud, situación materno-infantil y situación en salud sexual y reproductiva. Los módulos 8 al 11 presentan un análisis de acuerdo al ciclo de vida: infancia, juventud, adultos y adultos mayores; el módulo 12 concreta su contenido a las condiciones ambientales y de saneamiento básico; y el 13 recoge los testimonios de los pobladores en Medellín.

Los resultados obtenidos evidencian, entre otros aspectos, la precariedad en las condiciones de acceso a servicios públicos y de vivienda, su condición de hacinamiento, la gran cantidad de jefatura femenina en esta población y su vulnerabilidad frente al empleo, la situación de afiliación al Sistema General de Seguridad Social en Salud (SGSSS), el gran número de niños, de los cuales tan solo 2 de cada 100 menores de 4 años tienen completo su esquema de vacunación, al igual que el embarazo precoz, que alcanza 35 de cada 100 mujeres adolescentes desplazadas, doblando en cifras a la existentes en la población nacional.

El estudio muestra que ambas poblaciones comparten características de marginalidad y pobreza, pero que la población desplazada tiene peores condiciones socioeconómicas, de saneamiento y salud que las torna más vulnerables, desprotegidas y con mayor riesgo de enfermedades, así como trabajo infantil y abandono escolar.

Podrá encontrar el texto completo en la página *web* Salud y Desplazamiento: <http://www.disaster-info.net/desplazados/informes/ops/seriesaldes>